

EL CINCUENTENARIO DE
LA ESCUELA CUBANA

Despidió

el Ministro de Educación
a los maestros americanos

Rodolfo Arango
Regresan hoy a su país... Han
aprendido algo de la cultura
cubana y de los sentimientos
de la población

Un banquete de despedida ofreció el ministro de Educación, doctor Aureliano Sánchez Arango, a los maestros norteamericanos que, invitados por el Gobierno, visitaron nuestro país para asistir a los festejos del cincuentenario de la Escuela Pública cubana, y que hoy, a las 8 de la mañana, regresarán a los Estados Unidos a bordo de la fragata "Antonio Maceo", de la Marina de Guerra.

El banquete se efectuó en un restaurant de Rancho Boyeros y fué amenizado por números musicales y artísticos.

La mesa presidencial estuvo integrada por el doctor Sánchez Arango y su esposa, doctora Estrella Echevarría; los doctores Jacob Canter y señora; Phillips Rulon, de la Universidad de Harvard; Margaret Johnson, delegada del Departamento de Educación de Washington en estos actos; Edna Babcock, presidenta de la Delegación Americana; Manuel Angulo, director de Instrucción Primaria; Felipe Donate, director de Educación y Cultura; Angel Perdomo Torres, presidente de los maestros; Fernando Ortiz, Diego González, superintendente general de Escuelas; y Alfonso Lóñez, quien actuó como maestro de ceremonias.

En primer término habló el doctor Canter, Agregado Cultural de la Embajada de los EE. UU., quien citó una frase del extinto Presidente Roosevelt: "Ha llegado el momento de cultivar las relaciones culturales entre los pueblos". Y agregó que "la invitación hecha por el doctor Sánchez Arango ha venido a llevar a una realidad esa frase de Roosevelt".

"Los maestros visitantes — dijo — han aprendido algo de la cultura cubana y sobre todo han aprendido algo de los sentimientos que animan al cubano. Regresan encantados y asombrados de la hospitalidad cubana, pero tristes por abandonar esta tierra. Este viaje ha sido el primer paso para suscitar en ellos el deseo de volver.

"Los maestros americanos han descubierto el corazón del pueblo cubano, y regresan para dar a conocer al pueblo norteamericano lo que es el pueblo de Cuba. Tengo la seguridad de que volverán, pues desean aprender más y más las cosas de este pueblo y sus corazonas. Pero los resultados de esta visita no podrán palpase hasta dentro de cincuenta años".

Terminó diciendo que "los maestros norteamericanos están aturcidos por la hospitalidad y la cordialidad del doctor Sánchez Arango y sus colaboradores, y se llevan con ellos el recuerdo imborrable de los quince días que han pasado en esta Isla".

Inmediatamente después habló el señor Angel Perdomo Torres. Inició sus palabras explicando que esa noche era para los maestros cubanos una noche de gloria, de alegría y de triunfo, pues este banquete de despedida, que ofrecía Sánchez Arango, coincidía con un hecho que graba en la historia del Magisterio cubano una etapa decisiva en la ruta del progreso: su colegiación obligatoria.

"Esta visita — afirmó — ha servido para hermanarnos aún más en la lucha por la libertad y la democracia que tan dignamente representan los Estados Unidos". Y siguió diciendo: "A nombre del Magisterio nacional, quiero hacer llegar a los maestros visitantes nuestro sincero agradecimiento, y enviar un mensaje de salutación y de deseo de que no perezcan los grandes ideales de las democracias, por lo que debemos luchar todos hasta morir".

DECLARACION CONJUNTA

Miss Edna Babcock, presidenta de la Delegación Americana, leyó un mensaje de salutación y de agradecimiento de los maestros norteamericanos por las muestras de simpatía y por la hospitalidad recibidas, tanto al Ministro y a los funcionarios de Educación, como a los maestros cubanos. Luego leyó la declaración conjunta de los maestros cubanos y americanos, defendiendo los ideales de la democracia y de la cultura internacional.

Después de un paréntesis durante el cual se oyeron varios números de música, y se le entregó a cada maestro, una bandera cubana de seda con flecos dorados, un retrato de los maestros que en 1900, visitaron a Harvard, y un disco con el himno nacional cubano, se reanudaron los discursos.

El señor Phillip Rulon, habló en nombre de Harvard y dió las gracias, prometiendo entregar al presidente de aquella Universidad, el mensaje de salutación y afecto que le entregó el doctor Juan Francisco Zaldívar, quien con ese motivo pronunció un discurso.

PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA JUBANA

2

RECIPROCIDAD

En representación del doctor Sánchez Arango, habló el doctor Manuel Angulo, quien dijo:

"Seré breve en este último acto oficial del programa que ha ofrecido el Ministerio; expresamos satisfacción y esperanza por lo que se ha hecho, y esperamos grandes resultados de esta visita tan grata para los cubanos. Al invitarlos en nombre de la República a visitar nuestra patria en el cincuentenario de la Escuela Pública cubana, hemos querido reciprocarnos la generosa iniciativa de vuestro gobierno y vuestra universidad de Harvard. Hemos querido aprovechar esta oportunidad para robustecer por medio del contacto directo el entendimiento mutuo. Ahora podréis llevar a vuestro país la noción exacta de cuáles son los sentimientos e ideales del pueblo cubano. Confiamos en que vuestra comprensión será semilla fecunda a través de vuestras aulas y escuelas".

Luego la doctora Margaret Johnson, pronunció las siguientes palabras:

"El Comisionado de Educación de los Estados Unidos, en su anuario de 1899, dió al Congreso un informe de los planes del gobierno y de la Universidad de Harvard, para recibir al grupo de maestros cubanos que iban a los cursos de verano. Concluyó su informe diciendo, que ello sería un suceso único en la historia cultural del mundo.

"El suceso único de hace 50 años, se repitió cuando el Ministro de Educación, doctor Aureliano Sánchez Arango, a nombre del gobierno y del pueblo de Cuba, invitó a un grupo de maestros norteamericanos para asistir a los actos que vienen desenvolviéndose desde el día 18 de diciembre.

"La Oficina de Educación de los Estados Unidos, ha querido con-

ferirme el honor de que la representante en la celebración de las Bodas de Oro de la Escuela Pública cubana. Tratar de decir algo nuevo respecto a las relaciones entre los pueblos de Estados Unidos y Cuba, sería inútil, porque a lo largo de cincuenta años, el intercambio de ideas entre dos países, constituye una lección práctica, una prueba elocuente acerca de cómo se entienden los pueblos americanos. Es un ejemplo vivo de la realidad de la amistad ante el hecho de la vecindad. Ustedes, nuestros queridos amigos que nos han atendido durante estos días de visita a esta bella Perla del Caribe, merecen una gratitud, que las palabras no sirven para expresar. No vamos a olvidar nunca las finas

atenciones, la bondad, el generoso espíritu, la amable hospitalidad del pueblo cubano. En nombre de la Oficina de Educación, quiero decirles que muy sinceramente, y con la más alta consideración, les agradecemos y los felicitamos, oficial y personalmente a todos cuantos han venido contribuyendo al éxito de esta obra singular.

"Sigamos siempre, cubanos y norteamericanos, por medio del intercambio general, los ideales a que estamos dedicados".

Los invitados presenciaron después, el "show" que en su honor, organizó la administración del restaurant, retirándose en horas de la madrugada.

RECEPCION DEL ALCALDE A LOS MAESTROS MEXICANOS

El Alcalde de La Habana, señor Nicolás Castellanos, acompañado de su esposa, señora Laudelina Fernández, y altos funcionarios del Municipio, ofrecerá mañana, una recepción a los maestros mexicanos que se encuentran en La Habana, con motivo del cincuentenario de la escuela pública de Cuba.

El recibo tendrá lugar a las cuatro de la tarde, en el Salón de los Espejos, donde el Alcalde brindará un ponche de honor a los educadores mexicanos.

Inf. en 2/51